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郑哲敏院士：爆炸力学家的家国情怀

○李舒亚

　　87 岁的郑哲敏最令人难忘和喜欢的

是他的笑容，笑容中透着的那份孩童般的

天真和机灵很容易让人忘记他是当今中国

力学界德高望重的泰斗，郑哲敏是著名的

力学家，同时是三院院士：中国科学院院

士、中国工程院院士及美国国家工程科学

院外籍院士，他曾任中国科学院力学研究

所所长、中国力学学会理事长等职。

　　他身材瘦小，行动灵活，思维敏捷，

说起许多往事，总是和蔼地笑着，并带着

几分孩子气地手舞足蹈。在他的身上，有

许多同时代科学家的共同烙印：聪颖好

学，名校出身，师从名师，游学西方，归

国报效，成就斐然……但对于这一切，他

本人只是淡淡地说：“都是机缘和运气。”

直到与他深入地交谈了两个多小时之后，

记者才慢慢地了解和读懂了些许老人阳光

笑容和“一蓑烟雨任平生”的淡泊背后，

是他面对命运时浪漫的天性和对家国始终

放不下的情怀。

遵父命，不经商

　　在郑哲敏的人生中，父亲是第一个对

他影响深刻的人。

　　父亲郑章斐出生在

浙江宁波的农村，自幼

家贫，念书不多，但聪

敏 勤 奋，16 岁 时 到 上

海打拼，从学徒做起，

最终成为著名钟表品牌

“亨得利”的合伙人，

分号遍布全国多地，还

说得一口流利的英文。

　　 郑 哲 敏 于 1924 年

出生在山东济南，是家

中次子。他幼时顽皮，

心思不在读书上，喜欢

搞恶作剧，甚至仅仅因

为对父亲店铺里一个男

伙 计 女 性 化 的 打 扮 不
2013 年 1 月 18 日，人民大会堂，郑哲敏院士（右）和王小谟

院士摘得国家最高科学技术奖，国家主席胡锦涛为他们颁奖后合影
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满，就发动弟弟妹妹搞起了“小游行”。

郑哲敏终生难忘，8 岁那年，父亲对他说，

经商让人看不起，以后不要走做生意这

条路，要好好读书。在郑哲敏的印象中，

父亲没有一般商人的恶习，他正直良善，

崇尚文化，决心不在子女中培养一个商

业接班人，不娶一个姨太太，朋友也多

是医生或大学教授。在家庭的影响下，

郑哲敏与家中兄妹也都一生刚正不阿，

一心向学。

　　尽管郑哲敏成长在兵荒马乱的年代，

少年时又心脏不好，他的求学经历多次因

战乱或生病中断，但因为父亲对子女教育

的重视，所以学业却从未荒废。即使在休

学期间，父亲也为郑哲敏请来家庭教师，

给他补课；此外还带他到全国多地旅游，

使他开阔眼界；给他买《曾国藩家书》，

教他学会做人做事的道理；带他大声朗读

英语，使他后来渐渐能够使用原版英文书，

自学数学、物理等课程。郑哲敏说，这些

点滴的往事，影响了他一生，养成了他喜

欢自学、不喜求问于人的习惯。

　　1943 年，他以优异的成绩同时被西

南联合大学（抗战期间国立清华大学、国

立北京大学和私立南开大学在昆明合办的

大学）和国立中央大学录取，因哥哥郑维

敏已在此前一年考入西南联大，郑哲敏也

毫不犹豫地选择了西南联大，和他从小敬

佩的哥哥同样进入了工学院电机系。

进名校，遇名师

　　因家境富庶，当年郑哲敏是坐着飞机

去昆明上大学的。然而，1943 年至 1946

年在西南联大读书的三年里，学习和生活

条件却很艰苦。课堂就设在茅草房里，他

有机会见到梅贻琦、沈从文、闻一多等名

教授，他们简朴的生活让他印象深刻。

　　郑哲敏至今印象最深的是教授们教学

时的一丝不苟。作为低年级生，他与那些

名教授近距离接触的机会并不多，但是，

通过听他们的报告，以及整个学校大环境

的耳濡目染，他渐渐隐约感到“学术上要

有追求，做人要有追求”。

　　同样使他记忆犹新的还有学校里浓厚

的民主气氛。持不同政见的学生们经常辩

论，而郑哲敏属于“中间派”。他也开始

思考国家前途，并逐渐意识到当时社会的

许多问题恐怕根源于体制问题。但他生性

淡泊名利，很多事都是想想就放一边，“政

治太危险”，还是学习要紧。在大学时代，

和很多这个年龄的青年一样，他开始思考

“人为什么活着”这样的哲学问题，还特

意到图书馆借来哲学书籍寻找“答案”，

他最后的结论是：“人终归是要死的，一

个人活着的价值，还是要做一些事，为社

会做点贡献。”

　　因为觉得和哥哥学不同专业，能对国

家有更大贡献，郑哲敏从电机系转到了机

械系。中学时郑哲敏的理想是当飞行员或

工程师，前者可以在前线抗战，后者可以

建设国家。然而，最终他还是走向“力学”

这条理论研究的道路，因为他遇到了第二

个对他影响深远的人——著名物理学家钱

伟长。

　　1946 年，抗战胜利后，北大、清华、

南开三校迁回原址，郑哲敏所在的工学院

回到北京的清华园。同年，钱伟长从美国

回国到清华大学任教，在他的课上，大四

的郑哲敏首次接触到弹性力学、流体力学

等近代力学理论，钱伟长严密而生动的理
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论分析引起了郑哲敏的极大兴趣。钱伟长

也很赏识这个聪明的年轻人，常叫他到家

里吃饭。郑哲敏毕业后留校为钱伟长当了

一年助教，还见到了回国探亲时到清华演

讲并在钱伟长家小住的钱学森。

　　多年后，郑哲敏回忆道，钱伟长对他

的重要影响：一是使他从此确定了研究力

学的道路；二是钱伟长重视数学和物理等

基础学科，对他影响很大；三是钱伟长是

当时有名的“进步教授”，积极参与爱国

学生运动，还常跟学生讲对美国社会的认

识，认为美国“虽有很多科学创造，但都

不能为人民所用”。

　　1948 年，经过清华大学、北京市、

华北地区及全国等四级选拔，同时在梅贻

琦、钱伟长、李辑祥等人的推荐下，郑哲

敏在众多竞争者中脱颖而出，成为全国唯

一的“国际扶轮社国际奖学金”获得者，

前往美国加州理工学院留学。

国家需要什么，就做什么

　　美国加州理工学院是世界最负盛名

的理工学院之一，培养了多名诺贝尔奖

获得者，中国的多位著名科学家都先后

在这里留学深造过。在这里，郑哲敏用

一年时间获得硕士学位后，跟随年长他

13 岁、当时已誉满全球、即使在美国社

会也家喻户晓的钱学森攻读博士学位。

钱学森也因此成为他人生路上第三位影

响深远的导师。

　　在加州理工学院，郑哲敏有机会聆听

许多世界著名学者的课程或报告，尤其受

钱学森所代表的近代应用力学学派影响很

深：着眼重大的实际问题，强调严格推理、

表述清晰、创新理论，进而开辟新的技术

和工业，这成为郑哲敏后来一生坚持的研

究方向和治学风格。

　　出国留学，是为了归国报效，郑哲敏

“从没想过不回国”。

然而，新中国成立后，

美国留学生归国集体

受阻，郑哲敏毕业后

不得已继续留在美国

加州理工学院当了两

年助教。尽管美国人

很友好，但他仍然感

到一些微笑面孔背后

的 歧 视，“ 似 乎 与 你

交往是对你的施舍”，

他感到自己像一叶浮

萍，扎不下根来。

　　1955 年， 郑 哲 敏

与钱学森师生俩终于

相继回国。郑哲敏回

1947年冬，郑哲敏（左1）与同届留校的电机系助教在宿舍外合影。
右 1 为黄敞，右 2 郑维敏（郑哲敏兄），第四人姓名不详。宿舍地点
为“36 所”最西头朝南的一个四人间，位置在西体西南侧，早已拆除
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国前夕，钱学森特地跟他谈心，告诉他回

国不一定能做高精尖的研究：“一直在美

国，也不知道国内科研水平如何，只能是

国家需要什么我们就做什么。”在此后的

50 多年里，郑哲敏的科研人生，始终与

钱学森如影随形，也一直在践行着钱学森

的这番话。

　　国内生活条件的确不如美国，但是郑

哲敏“从来没觉得苦”。他所看重的是，

街上的社会秩序不乱了，物价不再像旧社

会那样一天一个价，买东西不再需要用麻

袋装钱了，商店的橱窗里居然也有了一些

国产的电子和五金产品。他特意到书店里

买了一部《宪法》，认真研究这个他眼前

的新社会。

　　回国后，郑哲敏投奔恩师钱伟长。当

时中科院还没有力学所，力学研究室设在

数学所，钱伟长专门在研究室设立了新专

业——弹性力学组，由郑哲敏担任组长，

研究水坝抗震，后来又领导大型水轮机的

方案论证。钱学森回国后，带领创建中科

院力学所，郑哲敏参加了这项工作并成为

该所首批科技人员。

　　因中苏交恶，苏联专家从中国撤走。

1960 年，郑哲敏受航天部门委托，研究

爆炸成形问题。钱学森预见到一门新学科

正在诞生，将其命名为爆炸力学，并将开

创这门学科的任务交给了郑哲敏。郑哲敏

与他所领导的小组不负所托，成功研究出

“爆炸成型模型律与成型机制”，并应用

此理论基础成功地生产出高精度的导弹零

部件，为中国导弹上天做出重要贡献，同

时，相关理论和技术还广泛应用于其他国

防和民用领域。4 年后，在大量实验和计

算分析的基础上，郑哲敏独立地与国外同

行同时提出了一种新的力学模型——流体

弹塑性体模型，为中国首次地下核试验的

当量预报做出了重要贡献，并为爆炸力学

学科的建立奠定了理论基础。

　　“文革”期间，郑哲敏的研究被迫中

断，他被隔离审查过，也到干校劳动过。

如今，提起这段往事，他只是呵呵一笑，

说：“很多事，我已经都忘了。”

　　1971 年，从干校返回中科院力学所

后，郑哲敏继续致力于爆炸力学的研究。

经过 10 年努力，郑哲敏先后解决了穿甲

和破甲相似律、破甲机理、穿甲简化理论

和射流稳定性等一系列问题，改变了中国

常规武器落后状况。此外，他还通过在

爆炸力学和固体力学中的科学实践，为

国家解决了瓦斯等生产爆炸的力学分析、

港口建设中海淤软基处理等一批重大实

际问题。

　　1984 年 2 月，郑哲敏接替钱学森出

任力学所第二任所长。虽然他不再担任爆

炸力学实验室主任，而是把精力更多地放

在了力学学科及相关科学的规划工作中，

1955 年郑哲敏离美回国前照片
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但还是会经常对爆炸力学的一些具体工作

进行理论指导。

科研需要耐心

　　至今，87 岁的郑哲敏依然每天会到

中科院力学所上班。在记者专访的两个多

小时里，仍不时有前来拜访或请教的客人。

　　尽管在旁人看来，郑哲敏已是了不起

的享誉海内外的大科学家，但他本人却从

不以为然。他说，自己有一些问题，比如

“胸无大志”，从未一门心思地想过要成

就些什么；还“不够勤奋”，所以没能做

更多的事。

　　有人曾将郑哲敏与比他年长 5 岁、

在加州理工结识且交情甚笃的学长冯元

桢相比较，认为论聪明才智，郑哲敏绝

不在冯元桢之下，而当年选择了留在美

国的后者，如今已经是赫赫有名的“美

国生物力学之父”。对此，郑哲敏说，

人到晚年，他也曾和冯元桢在美国会面，

谈起过两个人不同的道

路，彼此都会觉得羡慕对

方——一个是功成名就，

一个是尽忠报国，二者很

难比较。

　　问及当前中国力学的

发展水平，郑哲敏认为，

虽然有进步，但与国际先

进水平相比，仍有不小差

距，他认为当下学术界浮

躁的风气是制约发展的重

要原因。他说：“科研需

要耐心。现在，一些人都

急于求成，沉不下心来坐

冷板凳，这样做出的也最

多是中等成果，很难有出色的、有重大影

响的成果。有的人急于要实效，不重视基

础理论研究，最终会极大地制约整体科技

的发展。”　

　　他语重心长地说，当科学家并不像大

家看上去的那么美。“科研有突破的那一

刻很快乐，但是更多的时候很苦、很枯燥，

在一遍又一遍的错误中寻求突破，在反反

复复的试验中总结创新。”

　　一口气说完上面两段话，郑哲敏又

笑笑说：“人老了，很多事我也只是想

想而已，想过就放下了。当前，我想得

最多的事还是，如何培养好我现在唯一

的研究生。”

　　他告诉记者，如今，他业余喜欢散步

和听音乐，最喜欢听巴赫和贝多芬。

转自《人民画报》　2012 年 5 月 31 日

　

2012 年 12 月 23 日，郑哲敏先生（右 2）向郭永怀夫人李佩
先生（左 2）祝贺生日。左 1 为张涵信院士（1958 水利），右 1
为清华大学党委书记胡和平


